

Nivel educativo	5to básico.
Asignatura	Historia, geografía y ciencias sociales.
N° de Ficha	10
Objetivo de Aprendizaje	OA 6: Explicar aspectos centrales de la Colonia, como la dependencia de las colonias americanas de la metrópoli, el rol de la Iglesia católica y el surgimiento de una sociedad mestiza.

El rol de la Iglesia católica durante la Colonia en Chile

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:

<https://www.youtube.com/watch?v=VXYjox0-TUM>

En síntesis...

La Iglesia católica asumió una de las principales tareas colonizadoras, es decir, la evangelización de los pueblos americanos, e influyó en diversos ámbitos de la sociedad colonial. El actuar de la Iglesia católica en América estuvo normado por el vínculo de patronato, el cual establecía un conjunto de derechos y deberes entre la Iglesia y la Corona española.

Una de las principales labores de la Iglesia en América fue evangelización. Esta fue emprendida por sacerdotes que actuaban de manera más bien individual, en general, por medio de iglesias o capillas, y también por la acción organizada de sacerdotes pertenecientes a distintas órdenes religiosas, entre ellos, agustinos, franciscanos, dominicos, mercedarios y jesuitas. En esta última destacó la labor realizada en las denominadas misiones, cuyas características principales fueron las siguientes:

- Se ubicaban, en general, en zonas alejadas de los centros urbanos.
- Las misiones jesuitas conformaron haciendas con altos niveles de productividad agrícola.
- Consideraban la enseñanza de trabajos y del idioma español como parte de la evangelización.

Vínculo de patronato

El Papa: otorgaba al monarca la facultad de organizar la Iglesia americana y recaudar fondos para su mantención. Le permitía cobrar el diezmo e intervenir en el nombramiento de los funcionarios eclesiásticos.





El monarca: se comprometía a hacer efectiva la evangelización de los indígenas de los territorios conquistados y a proteger y mantener a los funcionarios eclesiásticos.

Ahora ejercitemos...

LOS JESUÍTAS

Lea atentamente la información que se le entrega en el siguiente recuadro, subrayando las ideas que le parecen más importantes. Luego responda las preguntas que se presentan.

“Instalada en Córdoba desde 1599, la Compañía de Jesús (...) comenzó una fuerte labor evangelizadora, de modo que su influencia fue decisiva en la formación de las conciencias, tanto de los grupos de elite como de los indios y negros instruidos por los jesuitas en sus propios idiomas. Ellos fueron los verdaderos modeladores del espíritu religioso cordobés (...) Ellos traían novedades mucho más interesantes que las esporádicas llegadas de funcionarios de la Corona o el cambio de gobernador. Traían la magia del teatro y enriquecían la música con nuevos instrumentos. Levantaban edificios de piedra, iglesias con bóveda y techos de tejas”.

Gálvez, Lucía (2007): Mujeres de la Conquista. Buenos Aires: Editorial Punto de lectura. p. 226

A. ¿Quiénes son los “jesuitas” o la “Compañía de Jesús” a la que el texto hace referencia?



B. Según lo que expresa el texto, ¿qué hicieron los religiosos de la Compañía de Jesús en Córdoba? Entonces, ¿se puede afirmar que el rol de la Iglesia Católica durante la Colonia consistió sólo en evangelizar?



Completa tu ticket de salida

1. ¿Cuál fue la misión de la Iglesia católica en la Colonia?
 - a) Educar.
 - b) Convertir al catolicismo.
 - c) Dirigir todas instituciones económicas de las colonias.
 - d) Alternativa a) y b)

2. ¿Cuál fue la única religión oficial durante la Colonia?
 - a) Católica
 - b) Protestante
 - c) Evangélica
 - d) Mormona

3. ¿Cuál fue el rol principal de la Iglesia católica durante la Colonia?
 - a) Evangelizar a la población indígena.
 - b) Dirigir la educación de las escuelas.
 - c) Ordenar la creación de ciudades.
 - d) Cobrar los impuestos de los vecinos de las ciudades.

4. Una de las principales funciones que desarrolló el imperio español en su proceso de colonización fue el evangelismo de la población indígena, ¿cuál de los siguientes elementos corresponden a acciones de evangelización?
 - a) Predicación y enseñanza de la enseñanza y principios católicos.
 - b) creación de órdenes religiosas contando como miembros a los propios indígenas.
 - c) Fomento de la actividad productiva y comercial.
 - d) Fundación de ciudades en territorio indígena.

5. “La Iglesia Católica asumió la tarea de evangelizar a los pueblos americanos, junto a ello, influyó en diversos ámbitos de la sociedad colonial”. Dentro de las labores de la Iglesia, ¿En qué otros ámbitos intervinieron y tuvieron presencia?
 - I. En la Cultura y la Educación
 - II. En la administración y la economía
 - III. En los cabildos y reuniones de los sectores populares.
 - a) Sólo I b) Sólo II c) I, II y III d) I y II

Solucionario

Pregunta	Respuesta correcta
1	D
2	A
3	A
4	A
5	D